

**PREMIO SOUTHERN PERÚ 2005 AL ARQUITECTO JOSÉ DE MESA FIGUEROA**

**-Palabras del Rector-**

Arquitecto José de Mesa Figueroa

Ing. Oscar González Rocha, Presidente Ejecutivo de Southern Perú  
Copper Corporation

Doctor Salomón Lerner Febres, antiguo rector y rector emérito de la  
universidad

*Excmo. Sr. Embajador de Paraguay, Bolivia y México*  
Excelentísimo señor Eloy Avila Alberdi, Embajador de Bolivia.

Excelentísimo señor Antonio Villegas Villalobos, Embajador de México

Señor Don Carlos Mesa Gisbert Ex-Presidente de la República de  
Bolivia.

*Muy apreciados señores de las entes universidades de Premio María*  
Señores Vicerrectores y autoridades de la universidad *Jose*

Familia Mesa Gisbert,

Señoras y señores:

Este año nuestro claustro ha cumplido su octogésimo octavo aniversario. No es una vanidad autocomplaciente afirmar que a lo largo de este tiempo hemos logrado obtener valiosos frutos, no sólo en la formación de nuestros alumnos, sino también en el orden de la investigación y el conocimiento y en el de la atención a las complejas y crecientes necesidades de nuestra sociedad.

En todos esos ámbitos, la labor de nuestra Universidad se ha caracterizado por su rigor, perseverancia y responsabilidad, pero además por su incansable impulso a la creatividad. Y es por esta constante preocupación ~~que~~ que hace exactamente diez años nuestra Casa de Estudios, junto con la prestigiosa empresa minera Southern Perú, estableció el premio que hoy entregamos, el cual - por su continuidad y seriedad - ya se ha consolidado como uno de los galardones académicos de mayor prestigio en nuestro medio.

Al instituir un reconocimiento a la creatividad - ya sea en el área de las ciencias formales, la ingeniería y la tecnología, o en el de las humanidades, las artes, el derecho y las ciencias sociales - , partimos del entendido de que los alcances científicos y humanísticos premiados, además de su rigor académico y validez en su esfera particular, debían ser logros de una vida dedicada a las conquistas que trasciendan el éxito personal ~~para~~ para convertirse en un legado al Perú y a toda la humanidad.

Es, precisamente, esta exigencia la que ha hecho que el Premio Southern Perú, y la Medalla José de la Riva Agüero y Osma, recaiga esta vez en el arquitecto José de Mesa Figueroa. La decisión del Jurado - que presidido por el doctor Salomón Lerner Febres ha cumplido con acierto su importante responsabilidad, aquilatando la brillante trayectoria ya descrita por ~~nuestro Secretario General -~~

*el Dr. José Cornejo*

ha querido reconocer la excepcional contribución del arquitecto José de Mesa al estudio y la conservación del patrimonio cultural, no solamente del antiguo Alto Perú, sino específicamente el de nuestro país, y en general, el de toda la región andina.

Sería difícil entender el ser y el quehacer del arquitecto de Mesa desligándolos de su vocación profesional. Y es que la arquitectura constituye, como quizá ninguna otra disciplina humana, un espacio de confluencia, un puente privilegiado entre la ciencia y el arte, entre las disciplinas exactas y las humanidades, entre la razón y la sensibilidad. Esa esencial disposición a la apertura hacia caminos diversos, es la que le ha permitido a nuestro homenajeado incursionar en un terreno en apariencia distinto del suyo, como es el de la historiografía. Y hacerlo, además, con una mirada amplia, pues desde muy temprano comprendería que sus trabajos de investigación - entre los que destaca, como ya se ha señalado, su notable *Historia de la pintura cuzqueña* - no debían restringirse a su país natal, sino extenderse a los territorios que abarcó primero el Tahuantinsuyo y después el Virreinato del Perú, teniendo siempre presente la indisoluble relación en todos los aspectos - en especial en lo cultural y artístico - entre el Alto y el Bajo Perú.

---

Quién mejor que un arquitecto para valorar, en su exacta dimensión, una obra arquitectónica. El sabe que ésta no solo es una armazón de material inerte, sino la viva expresión del espíritu que la creó, de su voluntad y su visión. Sabe bien que las construcciones nos revelan el profundo significado del espacio, en su rica pero ambigua condición de sitio natural y de morada, de lugar que da cabida al hombre pero también de entorno complejo que lo envuelve y que por lo tanto ya no puede explicarse sin él. El arquitecto ve pues, en las edificaciones pasadas y presentes, una manifestación del ingenio y el esfuerzo humanos. Por eso, cuando a su juicio lo ameritan, las defiende y busca preservarlas. Ello explica la intensa y generosa labor de restauración realizada por el arquitecto de Mesa.

En nuestro país, ella se ha hecho visible en los Departamentos de Cuzco y Puno, pero sobre todo en la ciudad de Trujillo, donde ha logrado que el Centro Histórico, sus casas, iglesias y conventos se presenten como uno de los conjuntos urbanos y arquitectónicos mejor conservados de nuestro territorio.

Siempre acompañado por quien no sólo es su esposa sino también su gran colaboradora en sus mayores empresas - la destacada arquitecta Teresa Gisbert -,

nuestro homenajeado se ha desempeñado asimismo como maestro, en especial de cursos de capacitación en restauración de monumentos, para arquitectos, y de obras de arte, para restauradores en pintura y escultura. Y así como lo ha hecho en las otras dimensiones de su vida profesional, también en las aulas ha sabido dejar una impronta clara y duradera de su exhaustividad y sapiencia, así como de su profundo amor por la historia, el arte y la cultura de nuestra patria, los cuales ha contribuido a difundir a una escala internacional.

Arquitecto José de Mesa Figueroa:

Bien sabemos/que usted ostenta sobrados méritos/para hacerse acreedor al Premio que le hemos entregado. Reconocemos así no sólo sus elevadas virtudes académicas y humanas, sino que además, y de manera simbólica, estrechamos los raigales vínculos que unen su país con el nuestro, hermanados en su esencia por una misma historia y una misma cultura. Con la Medalla José de la Riva Agüero y Osma lleva usted además nuestra gratitud y afecto/por el trabajo realizado con amor al Perú y los peruanos.

Muchas gracias.

**LUIS GUZMÁN BARRÓN SOBREVILLA**

**RECTOR**

17/11/2005